

# EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL.

DIRECTOR—ALBERTO NUGUE

SANTO DE HOY

Los cuatro Santos martires

## POLITICA EUROPEA

Madrid de Noviembre de 1893.

Sumario.—A Melilla.—España é Inglaterra.—El General no importa.—Política interior.—La industria madrileña.—Los alrededores de Madrid.—Espíritu nacional.—El Ayuntamiento de Madrid.—Política extranjera.—Mo delo de consecuencia política.

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE.

Muy señor mio: Todo palidece ante las noticias de Africa. Si, como es de esperar, las operaciones continúan.

El Peligro para España no está en Africa, está en Inglaterra, que es una nación que no pelea, pero que explota las diferencias de los demás.

En Africa con mas ó menos dificultades venceremos. Lo que hay es que es preciso que las ventajas obtenidas á fuerza de sangre, no las inutilice la diplomacia inglesa.

Inglaterra atemoriza con su poder naval, pero Inglaterra no puede desconocer que España tiene en su mano destrozarle el comercio con la India, y con Inglaterra no es heroica y si comerciante, esta circunstancia, si el gobierno la sabe explotar, puede sernos muy beneficiosa.

La política interior, á pesar de que otra cosa digan agencias y corresponsales, ocupa poco la atención. Hasta los cesantes piensan más en Melilla que en colocarse, y todo Gobierno que lleve adelante la cuestion de Marruecos será popular.

El comercio y la industria, á pesar de las circunstancias por que atravesamos, continúan en Madrid dando prueba de su existencia, y tendiendo á fabricar dentro del pais lo que antes se traía de fuera.

La casa Bravé, establecida en la calle de Fuencarral, 66, fabrica de sombreros de copa y hongos baratísimos y de excelente calidad, desde 5 á 12 pesetas y 15 á 20 respectivamente.

Recibe encargos de Provincias para lo cual no hay mas que remitir al ancho y el largo de la cabeza, recargando solo los envios de 0.50 pesetas sobre el precio del pedido.

El popular periódico «El Heraldo de Madrid» publica un anuncio en el que aparecen gravados por los que pueden apreciarse la elegancia y corrección de formas.

Y no solo marchan el comercio y la industria madrileña, sino que se despiertan asuntos de verdadera importancia.

En el Salon que «El Heraldo de Madrid» ha abierto en la calle de Sevilla, están llamando poderosamente la atención del público los planos expuestos por la Compañía Madrileña de Urbanización, por los cuales pueden apreciarse los beneficios que á la población ha de reportar el proyecto. Y ¡cosa extraña! mientras el público se complace contemplando aquellos trozos de un nuevo Madrid higiénico, alegre y barato, y presta su decidido apoyo á la constitucion de esa compañía suscribiendo acciones y ofreciendo y demandando terrenos y construcciones, el Ministerio de Fomento se niega á concederle la elevacion de aguas del Canal de Isabel II en Fuencarral y el Ayuntamiento tarda meses y meses en despachar informes y detalles posibles de resolver en pocos dias. Después de todo esto es perfectamente lógico en nuestros centros administrativos tratándose de obras de utilidad general, que han de reportar algún dia buenos rendimientos al Tesoro, á la par que utilidades cuantiosas á los accionistas. Pero es el caso que como los proyectos de la Compañía Madrileña de Urbanización obedecen á una necesidad por demás sentida, su realizacion será un hecho en breve plazo á pesar de esas dificultades, que no lo son, desde el momento en que la opinion los patrocina y les presta su apoyo decidido á llevarlos á la práctica.

Estas corrientes de espíritu nacional que en España se vigorizan y se despiertan, debemos aprovecharlas para libertarnos de la tiranía extranjera en cuestiones de industria y produccion. Mientras tengamos el cambio con Francia tan alto como está, nuestra situacion financiera no mejoraría; por eso me felicito de ver muchos artículos y productos fabricados en España que antes se hacian en el extranjero; cada dia es mas grande el consumo del cognac de Jimenez y Lamothe. Como todos los que en España que antes se hacian en el extranjero hicieran lo que los Sres. Jimenez y Lamothe, pronto dejarían los francos de estar al 20 por 100.

El Ayuntamiento de Madrid, que por espacio de tanto tiempo ha dado nn espectáculo constante de disturbios y hasta de escándalos, ha entrado en una época de tranquilidad y de trabajo. El Sr. Angulo, cuya buena voluntad y cuya honradez están por encima de toda especie de pasiones ha logrado tranquilizar el Municipio y sin

bombos y sin ridiculeces, ha dominado en muy poco tiempo la cuestion del ensanche, cuestion que no habían logrado dominar otros alcaldes, llenos de pretensiones y de retórica. Madrid tiene un grandísimo interés en la resolution de su ensanche, y como la honradez y la verdad se abren camino. D. Santiago Angulo empieza á contar con la opinion.

De política extranjera poco puedo decir: lo mas saliente para España, es la conducta de la prensa Francesa que toda se pone de nuestra parte en la cuestion de Africa.

Modelo de consecuencia política: Un diputado tiene á su esposa en estado interesante.

¿Cuándo sale de su cuidado la señora? le preguntó un compañero.

Quando disponga el jefe.

Con esto queda de Vds. atento y

De V. affmo

s. s. q. b. s. m.

García-Fernández.

## LO DE MELILLA

Las noticias de la accion del dia 3 dan cuenta de haber sido muy empeñada y que en algunos momentos pareció indecisa la victoria á causa de las grandes masas de moros que caían sobre nuestras tropas.

Al primer empuje, nuestras tropas lograron hacer que los moros abandonasen sus posesiones. Mas éstos se rehicieron y en número triple cayeron de nuevo sobre las posiciones que antes ocupaban y que nuestras tropas no pudieron defender.

Sin embargo, en un nuevo ataque que con sin igual bravura realizaron nuestros soldados, arrojaron de nuevo á los riffeños de sus trincheras, mas de nuevo les fué imposible conservarlas, pues el enemigo, formando una masa enorme que duplicaba nuestras fuerzas, se arrojó sobre sus primitivas posiciones, recobrándolas.

Por fin á la bayoneta nuestros soldados se apoderaron definitivamente de las posiciones de los moros que no osaron reemprender el ataque.

Como de costumbre el batallón disciplinario sobresalió por su arrojo.

Los enemigos han sufrido muchísimas bajas. Los telégramas recibidos de Melilla dicen que el campo quedó sembrado de cadáveres de riffeños.

Supónese que nuestras tropas sufrirían también bastantes bajas dado lo reñido de la accion. No se fija en las noticias recibidas el número de muertos y heridos que tuvieron nues-

tras armas.

Se confirma que los moros seguramente habiéndose reunido en número inmensamente superior al necesario para bloquear la plaza de Melilla, han distraído fuerzas dirigiéndolas contra nuestras posiciones africanas de Alhucemas y del Peñon de la Gomera.

Circuló ya el rumor telegráfico desde Málaga de que el crucero «Isla de Cuba» iba á partir para el Peñon de la Gomera para castigar á los moros que en «cárabos» (lanchas) molestaban á las embarcaciones españolas.

Mas tarde se ha dicho ya que los moros se habían presentado en gran número frente al Peñon, rompiendo los hostilidades contra el fuerte.

En Alhucemas el rumor se ha confirmado por completo. Los moros han intentado apoderarse de la plaza. Las tropas del fuerte han rechazado al enemigo. Los españoles han sufrido dos bajas: un muerto y un herido.

El ataque de los moros á nuestros presidios de Alhucemas y el Peñon de Velez de la Gomera obligará al Gobierno á una mayor movilizacion de tropas de lo que se han presentado frente á dichos presidios.

Durante todos los sucesos que ocasionan las operaciones de campaña, los presilarios han prestado grandes servicios.

En la noche del 27 al 28; dos penados, Juan Castro y Ramón River, fueron hasta los fuertes para comunicar con los generales y poder traer sus órdenes á la plaza.

Para llegar á su destino estuvieron rondando el fuerte de Cabrerizas Bajas, sufriendo los disparos de los moros y pasando toda la noche en el campo, hasta que la mañana del 28, unidos al cabo del campo José Gonzales, regresaron á Melilla trayendo noticias ciertas de la situacion de los sitiados. El mayor del penal, *Celemin*, dirigió toda esta arriesgada operacion.

Las tropas existentes en Melilla son:

14 batallones de infanteria, 2 batallones de artilleria de plaza, uno de ingenieros, 2 baterias de montaña, una brigada de transportes, una seccion de la guardia civil y la escolta de caballeria.

Pasan de 8.000 hombres los que en la actualidad hay en la plaza.

A Consecuencia de la agitacion de

las kabilas fronterizas del Peñon de la gomera, el ministro de la Guerra estudia la conveniencia de fijar Ceuta como base de operaciones en la campaña del Riff, caso de que el Sultan se declarase impotente para hacer respetar los derechos de España en el campo de Melilla.

Niégame en los centros oficiales que España haya fijado al Sultan un plazo para contestar á las reclamaciones de nuestro gobierno.

\*\*\*

Trabájase en el ministerio de marina á fin de organizar una escuadrilla que opere en la costa de Melilla, donde es imposible fondeen buques de gran calado. La formarian en este caso los cruceros «Condé de Venadito», «Marqués de la Ensenada», «Isla de Cuba», «Isla de Luzon», «Marqués de Molins» y el caza-torpederos «Destructor». Es probable que la mandará el señor Diaz Moreu.

La marcha á Tánger de los moros que residían en Melilla se considera como señal de acontecimientos próximos de gran resonancia. Respecto á los resultados de la campaña, se opina que las operaciones sufriran una tregua de algunos dias.

**LA RESIDENCIA DEL SULTAN.**

Las noticias que el Gobierno tiene respecto al lugar en que se encuentra el sultan, son perfectamente vagas y hasta contradictorias.

Mientras algunos suponen que todavía se halla en las vertientes del Pequeño Atlas y en las inmediaciones de Tanlete, otros afirman que se encuentra cerca de Fez, sin faltar quien indique que se dirige al Riff al frente de numerosas fuerzas.

El hecho efectivo es que el ministro de España en Tánger, y por consecuencia el gobierno de Madrid, ignoran por completo donde se halla el Emperador de Marruecos.

El gabinete español, calculando con holgura, fijó al ministro Sidi Mahomed Torres, para que contestase categoricamente si el sultan estaba dispuesto á cumplir el tratado Vadrás, en un plazo que espirará el 8 del corriente.

El dia 3, nada se sabia del sheriff, y por consecuencia, nuestro Gobierno recela que en los cinco dias que restan para que se cumpla el emplazamiento no reciba la contestación reclamada.

Los representantes de todos los países que tienen residencia en Tánger dice nuestro Gobierno que le auxilian eficazmente, que fortalecen sus reclamaciones y que reconocen el derecho de España á una acción decisiva si no obtiene las satisfacciones exigidas: pero la diplomacia esperaba—y empieza ya á desesperar—que el sultan se apresuraria á mostrar su conformidad á las reclamaciones de nuestro Gobierno.

Este, por consiguiente, se prepara ante la eventualidad—ya muy probable—de que el dia 8 no haya contestado el sultan á la nota remitida por

conducto de nuestro ministro en Tánger.

Por lo que pueda suceder (y está sucediendo ya) se ha acordado poner en pie de guerra de una manera efectiva nuestro ejército, nutriendo sus filas hasta el total de 90.000 hombres, con el llamamiento de la primera reserva, que comprenden los tres últimos reemplazos.

Esta disposición se dicta inmediatamente por el ministro de la Guerra, y se comunica acto continuo á los comandantes generales de los siete cuorpos de ejército, para que la pongan en práctica sin pérdida de tiempo.

**Lo de Santander**

Horrorizan los detalles de la catástrofe.

Quemáronse los almacenes de depósito de tabacos de la Compañía arrendataria, causando pérdidas considerables. Un vapor cargado de tabaco, en cantidad de cuarenta toneladas.

Se ha confirmado que entre los muertos á consecuencia de la explosión figura el marqués de Casa Poinbo. De treinta guardia civiles hay ventiseis muertos. La tripulación del vapor «Alfonso XIII» acudió á auxiliar á la extinción del incendio del «Cabo Machichaco», muriendo varios oficiales y tripulantes. En el momento de la explosión llegaba un tren de Solares que se incendió.

En Santander se ha constituido una Junta de contribuyentes, diputados y concejales, con objeto de recaudar fondos para atender á los heridos. Estos, según ha dicho el Sr. Gamazo, ascienden á 600, muchos gravísimos. El servicio sanitario es perfecto. El ministro ha reclamado el envío de 51 kilogramos de algodón fenicado y de 4.000 paquetes de gasa sublimada. Entre los edificios quemados están la Audiencia y las oficinas de los ingenieros de minas. En la calle de Menéndez Núñez solo se salvaron dos casas.

Los últimos detalles recibidos de Santander dicen que de la tripulación del vapor «Alfonso XII» han muerto 38 individuos, los cuales todavía no han sido identificados pues se hallan bajo y el agua y se trabaja para extraerlos. Los muertos de la población que van identificados son 105 y sus nombres han sido enviados por el delegado del gobierno. El marqués de Casa Poinbo ha sido identificado por el reloj que llevaba en el bolsillo.

El ministro de Hacienda ha telegrafiado también la penosísima impresión que ofrece el aspecto de la ciudad, aplaude la conducta del gobernador interno y de las demás autoridades y añade que se constituyó en el Ayuntamiento é hizo presente el interés del gobierno y de la nación entera ante la desgracia de Santander, ofreciendo el concurso del gobierno y los socorros necesarios. La comisión reunida en el Ayuntamiento

to vitoreó á S. M. la Reina Regente, agradeciendo los ofrecimientos del gobierno.

El 5 llegó á Santander el ministro de hacienda, señor Gamazo, acompañado por el señor Jimeno de Lerma, nombrado gobernador de aquella provincia. En la estación esperaba al ministro numeroso gentío; que le hizo una recepción respetuosa.

A pié se dirigió el señor Gamazo al ayuntamiento, y una vez en el salón de sesiones, pronunció un sentido discurso deplorando la desgracia sufrida por la ciudad y ofreciéndose á repararla en nombre del Gobierno y en el suyo propio.

El alcalde (que está herido) le contestó, agradeciendo los ofrecimientos. Hablaron también en idéntico sentido, el señor presidente de la Diputación y un delegado de la Cámara de Comercio.

La impresión causada por el estado de Santander en el ministro, ha sido tristísima. Los vecinos están temerosos, aun por el efecto de la desgracia. Estas nubes de humo marcan el sitio en que más se cebó el incendio.

**Noticias Generales**

Ayer á las 10 y media de la mañana tomó posesion de su canongia el ilustrado Dr. D. Joaquin Gau Solá, siendo testigos del acto el M. I. Sr. Gobernador Civil y el decano del Colegio de Abogados Excmo. Sr. D. Manuel Viñas.

Revestido el nuevo Canónigo de sus hábitos, pasó acompañado de los M. I. Sres. Penitenciario, Doctoral y Xiqués á la Sala Capitular donde el señor Presidente, M. I. Sr. Arcipreste previno á aquellos señores Capitulares fueran á dar posesion al nuevo compañero. En su virtud dirijéronse al Coro en una de cuyas sillas le hicieron sentar acompañándole en seguida al altar mayor en el cual desplegó los corporales y rezó dos oraciones y luego después pasó á tocar una campanilla.

Trasladóse de nuevo la comitiva á la suntuosa Sala Capitular en la que prestó juramento de profesar la fe católica y defender los Estatutos de la Sta. Iglesia Catedral, terminando la interesante ceremonia con el abrazo que el nuevo canónigo dió á sus hermanos.

La noticia de la ceremonia atrajo á la Sta. Iglesia Catedral numerosa concurrencia que seguia en gran parte los pasos de la distinguida comitiva, deseosa de contribuir á tributar al nuevo prevenido el honor de una recepción que representa el premio, no solo á la virtud, sino á la constancia y vijilias de que ha sido testigo gran parte de la católica Gerona.

Repetimos, como en anteriores ediciones, nuestra felicitacion al nuevo Sr. Canónigo, así como al Cabildo en general por contarle desde hoy en su seno. A su querida madre y parientes, en

tre los cuales nos cabe el honor de contar á nuestro director, nuestra mas cumplida enhorabuena.

—El Comité de nuestro partido no ha dicho aun lo que debe referente á las elecciones municipales que deben efectuarse.

Nuestros correligionarios de la localidad deben pues no comprometer su voto interin no publiquemos en nuestras columnas la candidatura.

Sabemos que la eleccion de esas agrupaciones debe ser garantida por personas de probidad, prescindiendo en tales momentos de color político, pero tambien sabemos podria jugar un papel desairado el Gobierno liberal si cuatro entidades que todos conocemos vinieran á imponernos una Candidatura exenta de nuestra aprobacion.

No desconocemos algunos de los trabajos que aisladamente se están llevando á cabo por arlequines políticos y por agrupaciones aisladas; castillos de naipes que han de caer al mas ligero soplo de la union de nuestros amigos.

Por hoy no decimos mas.

—«El Diluvio de Barcelona» en su edicion de ayer mañana publica una carta dirijida desde Sevilla á un periódico madrileño suscrita por la viuda del sargento Luna perteneciente al Batallon de Cazadores de Cuba, muerto en Melilla en la accion del 28 pasado; en la referida carta de cuenta de la triste situacion en que se halla, é imposibilitado para el trabajo y con una infeliz criatura de 11 meses. Pide auxilios á las personas caritativas.

—Habiendo presentado la dimision de Depositario de fondos provinciales nuestro querido amigo D. Enrique Martinez Dalmau, anteayer fué cubierto la vacante por un antiguo oficial de la Contaduria sintiéndose por muchos no haya sido nombrado nuestro amigo D. Federico Roura como parecia señalado, sin que ello quiera de nuestra parte prevenicion alguna contra el agraciado á quien cabe felicitar por la distincion de que ha sido objeto.

—Como quiera que el R. D. llaman do á las reservas á las filas no precisa dia en que debian hacerlo y solo recomienda á los Alcaldes el breve cumplimiento, ahora resulta que los soldados llegados de sus casas no pueden incorporarse á su cuerpo hasta dentro cuatro dias, por cuyo motivo esto causa graves perjuicios al pobre soldado cuya manutencion durante este plazo corre de su cuenta.

Cosas de España.

—La Junta Directiva de la Sociedad «Liceo Gerundense» cumpliendo este año cuanto es dable para contribuir al mejor éxito de nuestras ferias y fiestas, dispuso anoche la celebracion de un baile extraordinario, por cuyo acto ha merecido placemes la próspera sociedad.

Tambien ha celebrado distintos bailes la afortunada sociedad La Odalisca, viéndose concurridos en extremo.

A todos felicitamos.

—En el número de ayer sale «La Lucha» á la defnida de una respetable autoridad, cosa que produce muy mal

efecto al partido liberal, pues los aplausos del adversario, aunque estén encubiertos con el manto de la administración siempre ha resultado oficio de contraproducente.

«La Lucha» acabará por parecer el cordón de todas las campanillas, papel muy poco airoso por cierto y del que debieran librarse, lo mismo la dignísima primera autoridad civil que cuantos tenemos el honor de que haya recibido la investidura de manos de nuestro ilustre jefe Sr. Sagasta.

Nuestro Teatro Principal ha presentado durante nuestras ferias un número de óperas que no era de esperar, y por ello cabe admitir en algunas de ellas algo de lo bueno que ha resultado y dejar á la ligera lo que merece los honores de perdón. En tre ellas está «El Faust» que nos recordó «Los Magyares» de las Compañías de Zarzuela, sino por lo artístico, que en nada convergen, si en cambio como recurso de empresa y auxilio de artistas en el caso de contar con una obra mas.

Bajo tal punto de vista, es indudable que la obra salió perfecta, ó cuando menos se hizo posible para que así fuera.

Al tenor Sr. Español se le prodigaron merecidos elogios por la fe con que coadyuvó al éxito, si bien debe educar algo mas el oído así como suavizar en algunos empujes que le ahogan el mérito musical que indudablemente á no tardar ha de coadyunar á sus triunfos.

—La «Gaceta» publica el decreto llamando á las banderas á la reserva activa, fundándose en las necesidades de la campaña de Melilla.

—Los telegramas de Santander han dado cuenta de que la ciudad ofrece un aspecto tristísimo. Las tiendas están cerradas y la calle de Mendez Núñez y otras están llenas de escombros.

El estupor del principio se ha convertido en consternación. Gracias á la artillería pudo aislarse el fuego.

Los alrededores del muelle cerca del sitio donde ocurrió la explosión del «Cabo Machichaco», están verdaderamente desconocidos.

Van extrayéndose cadáveres del mar: algunos están materialmente desmenuzados, siendo imposible indentificarlos. Otros volaron hechos trozos. Son verdaderamente horribles los efectos de la explosión.

Los heridos ascienden á mas de mil los sustos y desmayos han sido en número considerable.

—Ha sido premiada en la Exposición universal de Chicago la ópera «Regina esclava», de nuestra distinguida compatriota la señorita Luisa Casagemas. Componían el jurado un ruso, un austriaco y un belga.

—«La Lucha» trata ayer de las próximas elecciones municipales á lo Perogrullo pues dice poco mas ó menos que si los republicanos duermen y los monárquicos se unen, el éxito no sería dudoso.

Pueden apostarse aquí cinco «Diarios de Gerona» contra diez «Correos» á que el suelto no se lo ha inspirado nuestro correligionario el Sr. Quintana...

No se precipite el colega, ya sabrá oportunamente cuanto queremos decirle los que estamos en autos, que no todas las noticias se funden en el mismo centro.

—Esta mañana ha cundido la voz de haber estallado otro petardo en Barcelona, contándose muchas víctimas.

—En sufragio de los mártires de la independencia, esta mañana y en la ex-Colegiata de S. Félix se celebran los acostumbrados funerales.

—Los Grandes Almacenes de EL SIGLO, acaban de publicar el Catálogo de la próxima temporada de invierno, ilustrado con profusión de gravados y figurines de la última moda para Señoras, Caballeros y Niños.

El Catálogo y muestras se remiten gratis á quien lo solicite, dirigiéndose por correo á los propietarios de los citados Almacenes, Sres. Conde, Puerto y C.<sup>a</sup>, Rambla de los Estudios, 5 y 7, Barcelona.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firmando los Sres. Valentin y C.<sup>a</sup> Banqueros y Expenduría general de lotería es Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en caso feliz una fortuna bien importante. *Esta casa envia tambien gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.*

—Los médicos recomiendan la purificación del air en las habitaciones, y en los cuartos de los enfermos, que mando el PAPEL DE ARMENIA, de perfume agradabilísimo. Pídase en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papelerías, etc. Depósito Cebrian y C.<sup>a</sup>, Puertaferriera, 18, Barcelona. Se remiten muestras gratis á quien las pida.

## TEATRO PRINCIPAL

**Funcion de Ópera todas las noches.**

### Variedades.

Del viejo codice de un moro extractamos las verdades siguientes:

1. Si quieres vivir en paz, de la Religion, solo tomas lo necesario para morir creyente.

2. No creas de ningún hombre la mitad de lo que te dice, sobre todo si te ofrece amparo en la desgracia ó en la vejez.

3. Cuando una mujer te jure amor piensa en lo que busca.

4. Si un juez te hace una sentencia miralo á la cara. Si baja los ojos ó te mira con orgullo di que ha prevaricado.

5. Si un ladrón te roba sin pagarte piensa que tal vez es un hombre honrado á quien primero han robado.

6. Si encuentras un pedante que dice que sabe mas que tú vuélvele la espalda y huye.

## Invitación para participar á la próxima GRAN LOTERIA DE DINERO

500.000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 700.000

como premio ó por pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1 premio á Marco	300,000
1 idem	200,000
1 idem	100,000
2 idem	75,000
1 idem	70,000
1 idem	65,000
1 idem	60,000
1 idem	55,000
2 idem	50,000
1 idem	40,000
5 idem	20,000
3 idem	15,000
26 idem	10,000
56 idem	5,000
106 idem	3,000
253 idem	2,000
6 idem	1,500
756 idem	1,000
1237 idem	500
33950 idem	148
18,991 Premios á M.	300, 200,
150, 127, 100, 94, 67, 40, 20	

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, continúe **110.000 billetes**, de los cuales **55.400** deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital m. l. **54,600 billetes gratuitos importa**

Marcos **10,816,45**

ó sean casi

Pesetas **15,000,000**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55,400 premios hallarán segur merito su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000; ascende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500,000. Especiamente 300,000 200,000 Marcos, etc.

La *clase infrascrita* invita por la presente á interesarse por esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez sus respectivos importes en billetes de Banco, libranzas del Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

**1 Billeto original, entero: Pts. 9**

**1 Billeto original, medio: Pts 4.50**

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo se envia á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Se envia gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse lo más pronto posible pero siempre antes del

30 de Noviembre de 1893

Valentin y compañía Banqueros

Expenduría general de lotería

**HAMBURGO.**

Alemania.

## COMPANIA MADRILEÑA DE URBANIZACION

Madrid: Principe, 15 2.º

Se constituirá tan luego sean suscritas las primeras 500 acciones de 500 pesetas cada una, pagaderas por dividendos mensuales de diez pesetas que pueden hacerse efectivas enviando sellos, libranzas ó giros cuyo valor realizado sea el indicado.

Seirán nuevas series de acciones á medida que se desarrolle el sistema de urbanización que consiste hoy en adquirir terrenos destinados á la labranza á razon de 1500 ó 2000 reales fanega, para darles mas valor trazando en ellos una ancha calle, suministrando agua, telefono tranvia y otros servicios en virtud de los cuales pueden venderse divididos en lotes pagados á plazos con precidísima ganancia.

Para detalles y consultas dirigirse la Director de la Compañía, con sellos para contestacion.

El folleto explicativo se remite á Pross contra envío en sellos ó libranza

de su importe de dos pesetas, al Director D. Arturo Soria.

Al suscribirse no se hace desembols alguno. El pago del primer dividendo se hará al reunirse la Primera Junta General.

Los suscriptores de provincias pueden hacerse representar por quien tengan por conveniente ó por carta.

### BOLETIN DE SUSCRIPTORES

PARA CORTAR Y REMITIR AL DIRECTOR

D. \_\_\_\_\_

domiciliado en \_\_\_\_\_

se suscribe por \_\_\_\_\_ acciones

Compañía Madrileña de Urbanización de 500 pesetas una, pagaderas por dividendos mensuales de diez pesetas.

Fecha y Firma. \_\_\_\_\_

# EL INDEPENDIENTE

## PERIODICO LIBERAL

### PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona trimestre 2'50 peseta

Fuera la capital: idem 3 idem. En el Extranjero además el importe del sello respectivo.

Número suelto 25 céntimo

Atrasado 50 id.

REDACCION Y ADMINISTRACION PLAZA DE LA INDEPENDENCIA. 14, IMPRENTA.

## PILDORAS

del Dr. AYER

SON LAS MEJORES PURGANTES

Son puramente vegetales

SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR.

CURAN LOS DOLORES DE CABEZA

CURAN LA DISPEPSIA

CURAN EL ESTREÑIMIENTO

Curan los desarreglos del hígado y abren el apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Pildoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

La delgada capa de azúcar, que cubre las Pildoras del Dr. Ayer, se disuelve inmediatamente al llegar al estómago, dando lugar á que la sustancia entera de los ingredientes sea prontamente asimilada.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Co., Lowell, Mass., E. U. A. Las venden los Farmacéuticos y Traficantes en Medicina.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas.

## Gran Almacén

de Granos y Vinos de Felipe Garriga

PLAZA DEL MARQUÈS DE CAMPS.

— GERONA. —

El mejor remedio para la pronta curación de LAS MUJERES ANEMICAS ó GORÓTICAS, la inapetencia, esterilidad y propensión al aborto, son las Pildoras

## RESTAURADORAS

Forziguera, con hierro, manganeso y pepsina.

Las jóvenes que al llegar á la época del desarrollo, están pálidas, enflaquecidas y enfermizas, recobran con su uso, los colores y energía propios de su edad

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: E. FORNIGUERA Y C.  
Tallers, 22.—Barcelona

Depósitos: Farmacias de los Srs. Anetier, Coll, Garriga, Vivas, Palou y Perez.

BARON DE GRIMONT

CHAMPAGNE

UNICO EXPENDEDOR

y representante en España,  
José Norat—Café—Gerona.

**OJO!** No padecer dolor ni inflamación de muelas.—En este gabinete en el intervalo de diez minutos se cierra radicalmente, todo dolor, por medio de sus medicamentos, y por el uso de la Electricidad.

Consultas y operaciones gratis los dias no festivos de 11 á 12.  
Polvos para fortificar las encías y limpiar las dientes,—2 reales.—Caja Especifico . . . . . 2 » »

Las dentaduras que se colocan en este gabinete seran garantizadas, para comer bien y hablar con perfección.

Dentaduras desde 5 pesetas cada diente.  
Dentaduras completas á precios reducidos.

Se opera á domicilio y se pasa á tomar medida para la confección de dentaduras.  
Plaza del Correo n.º 11 Tienda y Piso 2.º—Gerona.—Ministral Cirujano Dentista.

## JARABE de RABANO IODADO

de GRIMAULT y C<sup>te</sup>, Farmacéuticos en París

Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados mas notables en las enfermedades de los niños, reemplazando de una manera muy ventajosa al aceite de hígado de bacalao y al jarabe antiscorbúico.

Es un remedio soberano contra los infartos é inflamaciones de las glándulas del cuello, el gurmio y todas las erupciones de la piel, de la cara y de la boca; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez naturales. Es un admirable medicamento contra las costras blancas y un excelente depurativo.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.